

## **PROYECTO DE RESOLUCION**

*La H. Cámara de Diputados de la Nación*

### **RESUELVE**

Declarar personalidad destacada de la Honorable Cámara de Diputados de la Nación a la señora profesora Adriana Alicia Geymonat, primera mujer en completar la hazaña de los seis pasos del Cruce de los Andes de 1817, rutas planificadas por José de San Martín.

**Pablo JULIANO**

## FUNDAMENTOS

Señor Presidente:

Adriana Alicia Geymonat es una docente platense, nacida en 1968, maestra especializada de Educación Primaria, Música, Profesora en Educación Musical, Profesora Superior en Dirección Coral e Instrumental, Profesora Superior de Canto Lírico, Profesora Superior de Piano y Profesora de Danzas Folklóricas. Ejerció en varias escuelas como maestra de Grado, Profesora de Educación Artística (Música, Danza, Teatro y Expresión Corporal) en Educación Primaria y Secundaria. Además de su destacada carrera docente, fue directora del Coro del "Casal de Cataluña". Se desempeñó como Secretaria de Educación y Cultura de la Provincia de Buenos Aires del Sindicato Argentino de Docentes Privados, entre varios otros cargos.

Su espíritu inquieto la ha llevado a repetir la hazaña del general José Francisco de San Martín del Cruce de los Andes de 1817, según los propios dichos de la profesora Geymonat: "para palpar y reflexionar acerca de los sentimientos que aquellos hombres de temple pudieron haber experimentado".

No se trata de un acto cualquiera. El Cruce de los Andes de 1817 fue una proeza que no tiene comparación en la historia militar del mundo: 5424 hombres transportando obuses y cañones, 2000 tiros de cañón y 5000 fusiles de bayoneta; 1.600 caballos, 10.000 mulas, 600 reses y el resto de las provisiones; a una altitud promedio de 3000 metros sobre el nivel del mar y picos de 4000 metros; con una diferencia térmica diaria promedio de 40 °C, entre la temperatura más elevada del día (30 °C) y la temperatura más baja de la noche (-10 °C); avanzando a un promedio de 28 kilómetros por día durante 21 días.

San Martín definió dividir a su ejército en seis rutas distintas, para confundir a las tropas realistas: por el centro los pasos de Los Patos y Uspallata; Portillo y Planchón más al sur y Guana y Comecaballos al norte. En el transcurso de pocos años la profesora Geymonat realizó el cruce por las seis rutas.

La profesora Geymonat en 2017 emprendió el Paso de los Patos, coincidiendo con el bicentenario del Cruce y llegando un 12 de febrero a Chacabuco, Chile, luego de diez días de cabalgata. El grupo con el que emprendió el paso (Adriana era la única mujer) participó en el acto binacional con los Presidentes Mauricio Macri y Michele Bachelet. El Paso de los Patos fue el que efectuaron el General San Martín y el Brigadier Bernardo O Higgins.

En el 2018 la Profesora Geymonat concretó el Paso de Portillo, un ascenso de menor pendiente, que remonta desde el valle del Río Palomares, mientras que del lado chileno enfrenta una serie de empinados caracoles zigzagueantes hasta el valle

del Río El Yeso, con temperaturas entre 14° y -18°. Es el cruce que efectuara en 1817 el capitán de Caballería José Lemos.

En el 2019 la Profesora Geymonat concretó el Paso de Come-Caballos, ubicado en la Provincia de La Rioja. Es el cruce que realizó en 1817 el Tte. Cnel. Francisco Zelada.

En el 2020 la Profesora Geymonat concretó el Paso del Planchón, con su relieve irregular y arenoso blando por los volcanes Planchón, Peteroa y Azufre. Es el cruce que realizó en 1817 el Tte. Cnel. Ramón Freire.

En el 2021 la Profesora Geymonat concretó el Paso de Uspallata, el de las montañas color bermejo. Es el cruce que realizó en 1817 el Brig. Juan Gregorio Las Heras.

En este 2022 se enfrentó al temido Paso de Guana, el más difícil de todos. El paso que dirigió el Tte. Cnel. Juan Manuel Cabot no es más que una huella por caminos más que inhóspitos y peligrosos. No hay vías de comunicación consolidadas en sus alrededores.

Mientras la Argentina estaba sumida en una ola de calor en esa semana de enero, en la montaña había lluvia y nieve por lo que la profesora Geymonat y los dos baqueanos que la acompañaron estuvieron varios días mojados y sin comer. La tormenta hizo estragos en la montaña: el camino que debían seguir estaba prácticamente borrado, los ríos y arroyos que tenían que cruzar eran muy caudalosos. Además, bajo la intensa lluvia no podían preparar leña para calentar agua y así tomar algo caliente.

En julio de 2023, realizó la ruta sanmartiniana en el Perú, recibiendo múltiples distinciones en Lima, Végueta, Huaura, Huacho, Paracas, Nazca, Pisco, Palpa..., siendo declarada visitante ilustre en todos esos lugares emparentados con San Martín.-

A más de 200 años de esta travesía todavía se estudia en todo el mundo la estrategia militar del Libertador. San Martín le pide a Cabot que libere la batalla de Salala para dejar a la ciudad de La Serena libre y derrotar a una flota española que estaba en el puerto de Coquimbo. Era necesario liberar ese puerto para salir en barco a Perú. Esa victoria fue decisiva para el Ejército de los Andes. Las enormes dificultades que tuvo que atravesar la Profesora Geymonat en el sexto cruce le permitieron sentir en carne propia las que debió afrontar la Campaña Libertadora.

En septiembre de 2020 la Comisión de Homenaje a la Marcha de San Lorenzo le otorgó a Adriana el título de "Maestra Sanmartiniana".

En 2022 la Cámara de Diputados de la Provincia de Buenos Aires le realizó un reconocimiento a la réplica de Adriana a las rutas sanmartinianas.

En ese mismo año los Granaderos de San Lorenzo la nombraron "Granadera del Escuadrón de Granaderos Honorarios del General San Martín", de esta forma se convirtió en la única mujer civil en obtener este galardón.

La Cámara de Diputados de San Juan declaró de interés social, educativo y cultural las actividades desarrolladas por la docente sanmartiniana en su paso de Guana y las relacionadas con los actos conmemorativos del natalicio del Gral. Manuel Belgrano en junio 2022.

Fue declarada Visitante Ilustre en la Tierra Natal del Gral. San Martín, Yapeyú, Provincia de Corrientes en Julio de 2022.

El 17 de noviembre de 2022 el Consejo de Honor de la Orden de la Legión Mariscal Luzuriaga 1 (Perú) designó a Adriana Geymonat: "Presidente de la Filial de la Orden en Argentina", en reconocimiento a su aporte a la difusión de la figura y legado histórico del libertador de naciones.

La señora Geymonat también ha recibido el reconocimiento del Consejo de Honor de la Academia Peruana de Historia Militar, entidad cultural independiente que gestiona los aspectos relacionados a la Historia Militar del Perú.

La Profesora Geymonat ha declarado en medios locales que su estudio por las proezas del General San Martín le ha permitido rescatar: "como valores perdurables la tenacidad, la valentía, el compromiso, la voluntad y la lealtad para su Patria". Valores que tanto necesita nuestro país, valores que hacen a la continuidad de una nación.

En el año 2024, realizó múltiples actividades relacionadas con San Martín:

Especialmente invitada por el Municipio de San Lorenzo, participó de los festejos recordatorios de los 211° Aniversario del Combate de San Lorenzo, oportunidad en la cual recorrió, acompañando a las autoridades presentes, el complejo de Museos y compartiendo relatos de los cruces con el Sr. Ministro de Defensa, Luis Petri, el Gobernador y la Vicegobernadora de Santa Fe y el Intendente Dr. Leonardo Raimundo (quien la nombró huésped honorífica). Este viaje concluyó con un enriquecedor diálogo con el Dr. Pablo Javkin, Intendente de la ciudad de Rosario, quien, junto a su equipo, intercambiaron banderas y obsequios, nombrándola visitante destacada.

Invitada por el Gobernador de Corrientes, Dr. Gustavo Valdez y la Intendente de Yapeyú, Sra. Marisol Fagundez concurrió a los actos conmemorativos del

paso a la inmortalidad del Gral. José de San Martín, encabezando el desfile de homenaje, como Abanderada de los Andes.

Realiza permanentemente actividades de divulgación de los valores sanmartinianos y su gesta libertadora, en diferentes instituciones educativas y culturales, recibiendo en el mes de septiembre pasado un Diploma de Honor de manos del Jefe de Regimiento de Granaderos a Caballo, Cnel. Matías Mones Ruiz en reconocimiento por su espíritu sanmartiniano y uno similar de la Asociación de Granaderos Reservistas, por su permanente compromiso con los valores sanmartinianos.

Estará presente el día 15 de agosto de 2025 en Uruguay, precisamente en Calera de las Huérfanas – también conocido como Estancia de las Vacas y departamento de Colonia - , lugar donde vivió la familia de San Martín. A través de un acto conmemorativo y lleno de emoción, buscará cerrar la huella sanmartiniana en tierras americanas, y luego, lejos de quedarse quieta, ya diagrama un viaje para seguir las huellas de San Martín en Europa. Este trayecto incluiría los años de ostracismo del prócer en España, Inglaterra y Bélgica, hasta llegar al lugar donde pasó sus últimos días, en el puerto francés de Boulogne sur Mer, frente al Canal de la Mancha.

Por los motivos expuestos es que solicito a mis pares la aprobación del presente proyecto de resolución.

**Pablo JULIANO**